
Правописание сложных имен 
существительных

10 класс



1. Слитно пишутся:
• Сложные существительные с первой частью
авиа-, авто-, агро-, гидро-, зоо-, кино-, контр-, мото-, 

псевдо-, фото- и т.п. автомотовелогонки, аэроклуб, 
радио- и телеателье,  автосервис; агротехника,

• Сложные существительные, второй частью 
которых является -град, -город.

Волгоград, Белгород
• Сложносокращенные слова и аббревиатуры:

 замминистра, завуч, завхоз, МГУ.



2. Слитно пишутся:
• Сложные существительные с 

соединительными гласными о-е
Землетрясение, сенокос, самолет

В словах: агрикультура, газификация, 
классификация, центрифуга, 
электрификация пишется буква и.



3. Слитно пишутся:
• Слова, с первой частью, стоящей в И.п.
Солнцестояние, времяпрепровождение
• С первой частью – именем числительным в Р.п.
Шестидневка, семигранник
• С первой частью – глаголом, оканчивающимся 

на и.
Сорвиголова, вертихвостка
Исключение: перекати-поле



1. Пишутся через дефис:
• Сложные сущ, являющиеся научными, 

техническими, общественно-политическими, 
экономическими терминами, наименованиями 
должностей и званий.

Социал-демократ, гамма-лучи, член-корреспондент, 
инженер-строитель, 

• Сложные сущ, обозначающие единицы измерения: 
человеко-день, киловатт-час,

•  Сложные сущ, обозначающие промежуточные 
части света: Юго-восток, северо-запад



2. Пишутся через дефис:
• Сложные сущ, обозначающие географические 

названия, состоящие из двух сущ или сущ-го с 
прил-м:

Орехово-Борисово, Гусь-Хрустальный.
Но: Ясная Поляна, Нижний Новгород 

(прилагательное перед сущ-м).

• Сложные сущ-е, образованные от двух 
самостоятельных слов: 

кафе-мороженое, дом-музей



3. Пишутся через дефис:
• Сложные сущ  с иноязычными элементами: 

обер-, унтер-, вице-, экс-, штаб-
вице-президент; лейб-медик; обер-офицер; 

статс-секретарь, 
вице-адмирал, контр-адмирал

штаб-квартира, штабс-капитан



• Сложные сущ-е, в состав которых входят 
частицы, союзы, предлоги:
Ростов-на-Дону, иван-да-марья (цветок)

Комсомольск-на-Амуре.
• Составные русские и иноязычные фамилии: 

Салтыков-Щедрин, Жолио-Кюри;
 Мамин-Сибиряк

• Сложные сущ-е, первой частью которых 
является оценочное слово: горе-помощник; 
чудо-гриб, бой-баба…

3. Пишутся через дефис:



Правописание существительных 
с ПОЛ

Через дефис Слитно 

1) Перед –л:
 пол-лимона

2) Перед гласной
        пол-апельсина
3) Перед именем 

собственным – 
пол-Москвы

 

Во всех остальных 
случаях:
Полжизни, полчаса
Раздельно: 
пол вишневого сада, 
пол соленого огурца.

Слова с полу всегда 
пишутся слитно: 

полушубок; полугодие.



Спасибо за внимание!


